
抢工期不能“伤疤没好忘了疼”
一个看似不起眼的小问题，很可能酿成大祸。百年大计，质量第一。为何我们不能静心下来，为后人留下一个

经得起历史考验的精品工程，而非要为赶所谓的时间节点，急吼吼推出一个“残次品”。

□王琦

今日潍坊

□朱慧松
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近日有媒体报道，即将到来的农
历壬辰龙年“两头春”，且民间有
“吉祥年份”、“适合结婚生子”等
说法，因此，不少年轻父母计划生
“小龙子”、“小龙女”。上海不少
医院生子建卡已登记到明年上半年，
一些产院甚至已“一床难求”。

无论是结婚还是生子，都应遵循
水到渠成的原则，若是考虑工作、身
体等方面的原因，在时间上“人为调
控”一下，无可非议，可如果刻意追
求生“龙娃”就没这个必要了，还可
能带来一系列弊端。

或许一些年轻人振振有词，明年
龙年是“两头春”，大吉大利，而
“龙”又是一个吉祥生肖，让孩子在
这年出生是送给孩子的一份人生大
礼，孩子将来能龙腾虎跃、前程似

锦。当事者对未来的孩子寄予一份美
好的祝福，心情可以理解。但所谓
“两头春”只是一种常见的历法现
象，并无特别的含义，而生肖也同样
只是一种代号，十二生肖都是“平
等”的，谈不上孰好孰坏。无论是哪
个生肖出生的孩子，只要教育有方，
自身努力，将来都能取得成功。

而若是扎堆生“龙娃”，医院产
科里可能人满为患，一床难求，孕妇
分娩时要受不少折腾。而如今很多人
家中添丁进口后想请月嫂照料，可好
月嫂不仅数量少，“出场费”也高。
“龙娃”一多，恐怕好月嫂会更加
“供不应求”，价码也会更高，一些
技艺不精者也有了可乘之机，人们不
仅要多花钱还可能得不到好的服务。
更为重要的是，这恐怕会让孩子“输
在起跑线上”，由于同龄人众多，孩
子日后想进个好一点的幼儿园将难度

重重，未来中考、高考，乃至就业都
将面临巨大的压力。家长煞费苦心，
非但没帮上孩子，反倒把孩子给“坑
苦”了。这早就有前车之鉴，当年不
少年轻人扎堆生“金猪宝宝”、“奥
运宝宝”，结果孩子到了上幼儿园的
年纪后，家长为找学校急得团团转。

因此扎堆生“龙娃”不理智，也
实在不至于。孩子只要健康就好，哪
一年出生并不重要，希望那些想当爸
爸妈妈的年轻人们能顺其自然，以免
给自己、给孩子带来不必要的麻烦。
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刻意生“龙娃”，没这个必要？
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@纪晓 0-0 彤彤：山东省潍坊市、江苏省

江阴市、常熟市被授予 2011 年中国人居环境

奖，潍坊市成为本届中国人居环境奖的冠军。

同时，潍坊的综合成绩在全国已创建成功和新

申报的 28 座城市中排名第二，并且从申报到

通过仅用了一年！潍坊人值得自豪的家乡！

@飞吧飞吧 2011 ：今天吃朝天锅，旁边

一对南方的大叔大妈对着饼卷无从下手，帅哥

服务员一本正经地指导：饼卷用手拿着吃就可

以了，这个是咸菜，这个是葱段，是配着吃

的，比如你觉得鸡蛋太干，就可以吃点儿咸

菜，觉得猪头肉太腻就吃点儿葱段……若干分

钟后大叔满嘴食物含混不清地说：“还真是好

吃呢！”

@陈学忠：元旦去潍坊百货大楼，确实是

商业中心，人多车多，但美中不足的是在大楼

北侧有个乞讨者，大冷天露着他的驼背。或许

是过去骗人的太多，大多数人一走了之。在大

楼西南沛客边还有一对约六七十的老两口也在

摆摊乞讨。哎，到底谁可怜，他们还是我们自

己？！

@抛物线 de 解脱：今天气温又降了三四

度，早在去公司的路上的时候，风吹在脸上，

就会想起在潍坊的四年里，每日里的大风也是

如此，现在突然又感觉到这样久违的味道，哈

哈，爽歪歪啦！

@SusieCai ：烤羊腿，景阳春，凌晨两点

的“大个子”街边摊，散发出阵阵的老汤香

味。绚丽喧哗中，已让人分不太清 Hennessy

和 Johnnie walker 的味道，寒夜里的潍坊留下

的却是暖暖的记忆。

@苹果王子的璇璇：据说潍坊的时尚潮人

都必来星巴克，今天领略了一番，那排队队伍

叫一个人山人海哟！作为时尚界潮人圈的领头

人——— ALEX 童鞋，继吃完必胜客蜂蜜雪梨

茶中的梨子后，又把星巴克咖啡上的泡沫一舔

而光……

@宫保鸡丁：元旦三天同学聚会，特地带

了两个还带着泥巴的萝卜去了北京。同学还笑

我千里迢迢地居然巴巴带了俩萝卜，结果洗了

切了嚼了就开始说怎么这么好吃，这就是水果

嘛。那是！水果萝卜不是白叫的哟。临走同学

说让我帮她快递一箱，萝卜好说，快递好贵

哟。

又到了年底，各种工程开始加班加
点往前赶，不少这样的新闻见诸媒体：

“年底前某某桥梁争取完工”，“春节前
某某建筑力争封顶”。每到节前，几乎所
有的相关单位都会开足马力，不管是为
了政绩上好看，还是为了一年的忙碌能
有个好总结。

“欲速则不达”的道理妇孺皆知，凡
事过于性急图快，反而不能达到目的。
对于建筑工程来说，速度和质量天生就
是一对矛盾，盲目大干快上必然付出牺
牲质量的代价。在这方面，我们有过不
止一次的惨痛教训，“桥脆脆“、“楼裂
裂”的例子并不鲜见。

老百姓常说，“好了伤疤忘了疼”。
可有些工程、有些部门却是“伤疤没好
就忘了疼”。眼瞅着不少建筑仍在“坏了
就修、修了就坏”的怪圈中苦苦挣扎，他
们还要再次重蹈覆辙，不顾工程质量抢
工期。罗马不是一天建成的，凡事都必
须遵循客观规律办事，拍脑袋盲目决
策，笃信“人定胜天”注定要吃苦头的。
千里之堤，毁于蚁穴。一个看似不起眼
的小问题，很可能酿成大祸。再者，百年
大计，质量第一。为何我们不能静心下
来，为后人留下一个经得起历史考验的
精品工程，而非要为赶所谓的时间节
点，急吼吼推出一个“残次品”。

早在 2009 年，国家发改委等七部
委就联合发布《关于加强重大工程安全
质量保障措施的通知》，指出“在重大工
程领域，仍有一些项目前期工作准备
不足、深度不够，不顾客观条件盲目
抢时间、赶进度，安全质量管理不

严，责任制未真正落实，造成工程质
量下降，安全隐患增加”。然而，赶工期
依然屡见不鲜，关键在于两大思维作
祟。一是政绩思维，或希望在自己负责
范围内多出快出成绩，多些“最快”、“最
短”的记录，好为提拔重用增添筹码；或
是把重点工程作为节日献礼的形象工
程，只图脸上有光，不管质量遭殃。二是
急功近利思维。诚然，有的部门出发点
是好的，比如为了缓解城市交通压力，
要求桥梁、道路尽快通车，但过于心浮
气躁，只想一口吃成胖子，结果好心办
坏事。

不汲取抢工期的沉重教训，只能

让我们一次次跌倒在豆腐渣工程“同
一条河流”中。眼下，又到年终岁
尾，献礼赶工风气渐起，各地应该好
好查一查，究竟还有多少工程在“伤
疤没好就忘了疼”地抢工期，别让
“ 年 关 ” 成 为 工 程 质 量 的 “ 鬼 门
关”。
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